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Дзмітрый Завадскі

знік пры нявысветленых
абставінах па дарозе ў
аэрапорт «Мінск-2»,
куды скіроўваўся суст-
рэць з Масквы журналі-
ста ОРТ Паўла Шара-
мета. З таго часу пра лёс
журналіста нічога невя-
дома. Ён афіцыйна прыз-
наны памерлым, аднак
за яго забойства ніхто не
адказаў — некалькі асо-
баў асуджаны-я на
розныя тэрміны пазбаў-
лення волі толькі за вык-
раданне і незаконнае
ўтрыманне Дзмітрыя ў
няволі.

Дзмітрый Завадскі нарад-
зіўся 28 жніўня 1972 года.

З 1994 па 1997 гг. быў
асабістым аператарам
Аляксандра Лукашэнкі.

Са студзеня 1997 г. пра-
цаваў аператарам Грамадс-
кага расійскага тэлебачан-
ня (ОРТ).

Вясной 1997 г. быў
арыштаваны разам з журна-
лістам ОРТ Паўлам Шара-
метам і абвінавачаны ў
незаконным перасячэнні бе-
ларуска-літоўскай мяжы
(падчас здымкаў рэпарта-
жу пра яе празрыстаць) і
ўмоўна асуджаны на паўта-
ра гады пазбаўлення волі.

З кастрычніка 1999 па
травень 2000 працаваў у

Чачні, дзе разам з Паўлам
Шараметам здымаў для
ОРТ фільм «Чачэнскі
дзённік».

7 ліпеня 2000 г. знік пры
нявысветленых абставінах
па дарозе ў аэрапорт
«Мінск-2».

Па факце знікнення

Дзмітрыя была ўзбуджана
крымінальная справа па ар-
тыкуле «забойства», аднак
потым абвінавачанне было
перакваліфікавана на «вык-
раданне і незаконнае паз-
баўленне чалавека волі».

14 сакавіка 2002 г.
Мінскі абласны суд прызнаў

вінаватымі ў выкраданні За-
вадскага афіцэраў спецпад-
раздзялення МУС «Алмаз»
Валерыя Ігнатовіча і Максі-
ма Маліка (асуджаныя на
пажыццёвае знявлоленне),
былога курсанта Акадэміі
МУС Аляксея Гуза (асуджа-
ны на 25 гадоў пазбаўленя
волі), а таксама грамадзяні-
на Сяргея Савушкіна (ужо
выйшаў на волю).

Паводле абвінавачання,
матывам злачынства стала-
ся помста: Завадскі публіч-
на абвінаваціў Ігнатовіча ва
ўдзеле ў чачэнскай вайне на
баку баявікоў. Аднак ніхто
з асуджаных не прызнаў
сваёй віны ні па адным з эп-
ізодаў.

27 лістапада 2003 г. суд
Фрунзенскага раёна г.
Мінска прызнаў зніклага
журналіста памерлым.
Між тым, цела Дзмітрыя
Завадскага дагэтуль не
знойдзена.

Спецыяльны дакладчык
паліткамітэта Парламенц-
кай Асамблеі Рады Еўропы
Хрыстас Пургурыдэс, які ў
2004 годзе па выніках візіту
ў Беларусь падрыхтаваў
справаздачу «Зніклыя асо-
бы ў Беларусі», патрабаваў
адмысловага крымінальна-
га расследавання з мэтай
высветліць магчымую спры-
чыненасць высокіх дзржаў-
ных чыноўнікаў да знікнен-
ня Завадскага.

7 ліпеня сябры ГА
«БАЖ» ушаноўваюць па-
мяць свайго калегі.
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После праздничного

салюта в День Независи-
мости 3 июля у стелы
«Минск — город-герой»
на проспекте Победите-
лей в Минске произошел
взрыв. Пострадало око-
ло 50 человек. С оско-
лочными ранениями они
были доставлены в го-
родские больницы.

40 пострадавших оста-
ются в лечебных учрежде-

«Беларуская асацыяцыя
журналістаў»

ниях (данные — по состоя-
нию на 19 часов 6 июля).
Трое из пострадавших
по-прежнему находятся в
тяжелом состоянии, пишет
”БелаПАН” со ссылкой на
секретаря Министерства
здравоохранения Ольгу
Шульпину.

По данным медиков, 4
июля больные поступали с
0:30 до 4:00 по местному
времени с различными
травмами. У многих — ра-
нения рук и ног. Во всех

клиниках, куда поступи-
ли пострадавшие, нахо-
дятся сотрудники мили-
ции.

Между тем, по информа-
ции агентства ”БЕЛТА”,
праздничный концерт про-
должался и после происше-
ствия.

В ночь на 4 июля место
взрыва в Минске — у стелы
«Минск-город-герой» — по-
сетил Александр Лукашен-
ко, который принимал уча-
стие в торжественных

мероприятиях, посвящен-
ных Дню Независимости.

Милиция ищет смуглого
мужчину

По факту взрыва воз-
буждено уголовное дело по
ч.3 ст. 339 «Хулиганство»
УК.

«Скорее всего, это могло
быть хулиганство недоволь-
ных тем, что в Минске про-
водится красивый празд-
ник.

Окончание на с.6
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Александр Лукашен-
ко недоволен низкой опе-
ративностью действий
силовых ведомств и ме-
дицинских служб после
взрыва в Минске в ходе
празднования Дня неза-
висимости Беларуси.
«Вы виноваты прежде
всего, — обратился он к
Государственному сек-
ретарю Совета безопас-
ности Виктору Шейма-
ну.

«Понятно, что взрывчат-
ка могла быть только в кус-
тарниковых насаждениях.
Но мне пришлось лезть в
эту воронку, чтобы отдать
команду милиции отвести
людей, закрыть телами ми-
лиционеров (эпицентр —

ИФ)… Неужели вы не зна-
ли этого сами. Это уже воп-
рос к профессионализму
милиции. Коли такое
случилось, надо было шеве-
литься», — сказал прези-
дент, сообщает «Интер-
факс».

Он также особо подчерк-
нул, что инцидент произо-
шел в том месте, которое
было взято под особый конт-
роль милицией и КГБ. «Как
же тогда это произошло?
Как же вы охраняли?» —
удивился Лукашенко.

 «Не думаю, Виктор
Владимирович, что вы
должны остаться в этой
должности после инци-
дента. Вы виноваты преж-
де всего… Вы по поруче-
нию президента не первый
год, а десять лет органи-
зовывали подобные мероп-
риятия, вы и глава адми-
нистрации (Геннадий
Невыглас): его (область от-
ветственности) — полити-
ческая сторона, а ваша –
безопасность», — подчер-
кнул Лукашенко.

«Госсекретаря нет на
мероприятии, в поле зре-
ния. И вы пишите мне ра-
порт — я больше вас знаю,
что там случилось», — под-
черкнул президент, заме-
тив, что у него накопилось
много вопросов, на которые
он хотел бы услышать отве-
ты.

Президент подчеркнул,
что на совещании «разговор
должен быть мужским и
предельно откровенным»:
«Мы должны досконально
разобраться во всем».

«Если произойдет повто-
рение («витебского вариан-
та»), на ваших должностях
будут работать другие», —
заявил он, обращаясь к пред-
ставителям силовых ве-
домств.

«Мне часто задают воп-
рос, почему вы (А.Лука-
шенко) полезли в это пек-
ло (к месту взрыва), это
непрезидентское дело. Я
бы не пошел, если бы не
увидел, как собрались де-
сятки карет скорой помо-
щи, столпились там на
месте в течение того вре-
мени, пока я не пришел»,
— сказал глава государ-
ства.

Мать Николая Лукашенко «работает врачом»Мать Николая Лукашенко «работает врачом»Мать Николая Лукашенко «работает врачом»Мать Николая Лукашенко «работает врачом»Мать Николая Лукашенко «работает врачом»
Илья ГОРИН

Появление на публи-
ке младшего сына Нико-
лая не является пиаром,
заявил Александр Лука-
шенко в интервью рос-
сийской газете «Комсо-
мольская правда». «А
все банально — сын, об-
разно говоря, мой хвост.
Просто не может ос-
таться ни с кем!.. Мне,
конечно, он нагрузки до-
бавляет. Потому что
ни одевать, ни кормить
его никто не сможет —
только я», — сказал гла-
ва Беларуси.

Мать Николая Лукашен-
ко, которому «скоро четыре
года», «работает врачом».
«Это не секрет, — сказал Лу-
кашенко-старший. — Что
тут скрывать? Это же от Гос-
пода Бога! Как же можно о
матерях или о детях гово-
рить, что это чужое, это не
мое? Это преступление пе-
ред Богом. Я приезжал с

сыном к Владимиру Влади-
мировичу, Путин мне ска-
зал: ой, Александр Григорь-
евич, этой же Божий дар!
Дети, говорит, это святое! А
для меня — тем более».

По словам Лукашенко,
его дети «наелись отцовско-
го президентства». «По-
верьте, что мой Виктор, на
которого все стрелки пере-
водят, уже за голову берет-
ся. Я говорю: да ладно, не
влазь ты хоть в это, молчи
уже! Ну пусть пишут, пусть
говорят что хотят! Он у нас в
семье такой свободолюби-
вый и независимый чело-
век. А это ж огромное
ограничение — сын прези-
дента!» — заявил Алек-
сандр Лукашенко.

Напомним, в конце апре-
ля информационное агент-
ство «Интерфакс» как бы
мимоходом сообщило о том,
что у Александра Лукашен-
ко три сына. Младшего зо-
вут Николай, ему 4 года.

Слухи о наличие у Лу-
кашенко третьего сына по-
ползли еще в 2004 году. А
сам глава Беларуси впервые
упомянул о ребенке тремя
годами позже: «Самого ма-

ленького буду готовить в
преемники, может быть,
третий только будет прези-
дентом».

Потом, 30 декабря, во
время посещения «SOS-
Детской деревни» в Боров-
лянах, Лукашенко поделил-
ся своими планами на
новогоднюю ночь: «Взрос-
лые дети празднуют Новый
год отдельно, а я с малышом
в своем доме».

Первое публичное фото
младшего сына и отца по-
явилось после апрельского
субботника — оба участво-
вали в возведении многопро-
фильного культурно-
спортивного комплекса
«Минск-Арена». После это-
го малыш начал регулярно
появляться на публике вме-
сте с главой государства.

Теперь о матери Нико-
лая, которая по словам Лу-
кашенко, «работает вра-
чом». Вероятно, речь идет о
Ирине Абельской, бывшем
главвраче больницы Управ-
ления делами президента, и,
по версии газеты «Извес-
тия», возлюбленной Алек-
сандра Лукашенко. (Она ста-
ла личным врачом главы

Беларуси в конце 1994 года, а
Республиканскую больницу
Управления делами прези-
дента возглавила в 2001-м).

Но 10 апреля 2007 года
случилась настоящая сенса-
ция: главврач больницы
Управления делами прези-
дента Ирина Абельская
была уволена. В мае прошла
информация, что она нача-
ла работать рядовым врачом
в минском консультацион-
но-диагностическом центре
— в отделении ультразву-
ковой диагностики, на пол-
ставки. За медицинской
помощью туда мог обратить-
ся любой житель столицы.

Громкая отставка поро-
дила много слухов. Одна из
основных причин увольне-
ния — личного характера.
На это указывал и тот факт,
что Лукашенко не озвучил
конкретных претензий к
деятельности больницы Уп-
равделами президента.

Напомним, официаль-
ная жена белорусского пре-
зидента — Галина Родио-
новна — живет в деревне
Рыжковичи (под Шкло-
вом). Ее дом находится под
постоянной охраной.



3Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 8 лiпеня 2008  | №69

ЭКОНОМИКА

«Белнефтехим»
поднял цены
на бензин

Со 2 июля 2008 года
изменены отпускные
оптовые цены на нефте-
продукты, бензин для
пиролиза и ароматичес-
кие углеводороды.

Информация об этом
размещена на сайте кон-
церна.

Отпускная цена (без
НДС) на автобензин А-76
(Нормаль-80) за 1 т со 2.07
составляет 1 895 240 рублей.
Отпускная цена за 1 т авто-
бензина АИ-92 - 2 369 490
рублей, АИ-95 - 2 712 440, а
на дизельное топливо (S до
0,2%) - 1 673 760 рублей.

С 10 июля вводятся и
новые розничные цены на
нефтепродукты, реализуе-
мые через АЗС организаци-
ями, входящими в состав
концерна «Белнефтехим».

Наиболее популярный
бензин АИ-92 будет сто-
ить 2 230 рублей за литр,
АИ-95 – 2 540 рублей за
литр, А-76 (Нормаль-80) –
1 760 рублей и дизельное
топливо – 1 940 рублей.

Напомним, что после-
дний раз розничные цены
на нефтепродукты в Бела-
руси повышались 10
июня 2008 года.

Почему падает сельхозпроизводствоПочему падает сельхозпроизводствоПочему падает сельхозпроизводствоПочему падает сельхозпроизводствоПочему падает сельхозпроизводство
в личных хозяйствах?в личных хозяйствах?в личных хозяйствах?в личных хозяйствах?в личных хозяйствах?
Евгений ПАШКЕВИЧ,
«Завтра твоей страны»

Одной из причин
замедления темпов при-
роста сельскохозяй-
ственного производства
в Беларуси в то время,
когда в мире наблюдает-
ся бум на продоволь-
ствие, правительство
называют падение про-
изводства в личных под-
собных хозяйствах насе-
ления.

Наверняка, когда назна-
чали министром сельского
хозяйства и продовольствия
Семена Шапиро, ожидали,
что новый руководитель,
неплохо зарекомендовав-
ший себя в должности ди-
ректора птицефабрики,
сможет быстро поднять по-
казатели одной из главных
валообразующих отраслей
страны.

Увы, по истечении двух
месяцев коренных измене-
ний в сельском хозяйстве не
произошло. На состоявшем-
ся недавно расширенном
заседании правительства
вновь было констатировано,
что даже несмотря на рост
спроса и цен на продоволь-

ствие, объемы производства
продукции сельского хо-
зяйство растут медленнее,
чем того хотелось бы влас-
тям. За 5 месяцев темп рос-
та по этому показателю
составил 106,3% к соответ-
ствующему периоду про-
шлого года при прогнозе
108,5%. Годовой параметр
по росту выполняет только
Могилевская область.

На одну из главных про-
блем такого положения дел
неоднократно обращал вни-
мание бывший министр
Леонид Русак. Несмотря на
то, что еще с советских вре-
мен в белорусском сельском
хозяйстве делали ставку на
крупных сельскохозяй-
ственных производителей,
личные подсобные хозяй-
ства населения, достаточно
долгое время являлись важ-
ной составляющей прирос-
та сельскохозяйственного
производства. Однако на
протяжении последней пя-
тилетки объемы производ-
ства сельскохозяйственной
продукции в личных хозяй-
ствах и доля последних в
общем вале неуклонно
снижается. По итогам 5 ме-
сяцев текущего года произ-
водство продукции умень-
шилось по сравнению с
аналогичным показателем
прошлого года на 5,9%.

Почему падает произ-
водство? Эксперты «Завтра
твоей страны» находят это-
му два объяснения.

Первое — естественное
старение белорусского насе-
ления и демографический
спад. С каждым годом в бе-
лорусских деревнях умень-
шается число тех, кто еще
может с помощью личных
подворий на личных
подворьях внести вклад в
выполнение показателей. В
сельскохозяйственных орга-
низациях пусть и идет рост
(за 5 месяцев 2008 года – на
9%), но труженики агрого-
родков и СПК по многим
причинам просто не в состо-
янии закрыть освобождаю-
щуюся нишу.

Второе — при тех ог-
ромных средствах, кото-
рых ежегодно направля-
ются в село, в Беларуси не
создан класс собственни-
ков, частных производите-
лей сельхозпродукции.
Даже фермерские хозяй-
ства в большинстве своем
из-за государственной
монополии на крупное
сельхозяйственное произ-
водство вынуждены кон-
центрироваться в тех
нишах, на которые не пре-
тендуют «колхозы» – вы-
ращивать страусов, клуб-
нику и так далее.

Проект бюджета-2009 предусматриваетПроект бюджета-2009 предусматриваетПроект бюджета-2009 предусматриваетПроект бюджета-2009 предусматриваетПроект бюджета-2009 предусматривает
12-процентную налоговую ставку12-процентную налоговую ставку12-процентную налоговую ставку12-процентную налоговую ставку12-процентную налоговую ставку

Проект бюджета на
2009 год предусматри-
вает переход на плоскую
шкалу подоходного нало-
га со ставкой в размере
12%, сообщил на пресс-
конференции в Минске
заместитель министра
по налогам и сборам Бе-
ларуси Александр Доро-
шенко.

«Сейчас рассматривает-
ся ставка плоской шкалы
подоходного налога в 12%»,
— сказал А.Дорошенко.

По его словам, переход на
плоскую шкалу упростит на-
логовое администрирование,
уменьшит налоговую нагруз-
ку для высокооплачиваемых

категорий населения. Также
замминистра считает, что
«переход на плоскую шкалу
подоходного налога будет спо-
собствовать выведению дохо-
дов из тени».

А.Дорошенко проинфор-
мировал, что средняя став-
ка налоговых изъятий по
итогам 2007 года сложи-
лась на уровне 11,6%. Для
того, чтобы не снизился
уровень доходов низкоопла-
чиваемых работников, кото-
рые в настоящее время уп-
лачивают налог по ставке
9%, предлагается изме-
нить существующую систе-
му социальных вычетов, по-
яснил А.Дорошенко. Он
рассказал, что обсуждается
возможность сохранение со-
циальных вычетов только

для низкооплачиваемых
категорий сотрудников. По
его словам, пока неизвест-
но, при каком уровне дохо-
да гражданин будет терять
право на социальный вычет.
«Рассматриваются разные
варианты — Br 1 млн., Br
1,5 млн», — сказал замми-
нистра.

При этом, по информа-
ции А.Дорошенко, размеры
социальных вычетов плани-
руется увеличить. «Возмож-
но, до 6 базовых величин», —
уточнил он. По его словам,
«сохранятся социальные вы-
четы на детей в размере двух
базовых величин».

Рассказывая об итогах
кампании декларирования
доходов за 2007 год, А.До-
рошенко сообщил, что «по

состоянию на 1 мая 2008
года в Беларуси в налоговые
органы представили налого-
вые декларации 144 тыс.
физических лиц, в том чис-
ле 23,3 тыс. — индивиду-
альных предпринимате-
лей». По его информации,
в 2008 году налоговые орга-
ны приняли налоговых дек-
лараций на 51,3% меньше,
чем в 2007 году.

«Уменьшение количе-
ства физических лиц, пред-
ставивших декларации,
связано с изменением зако-
нодательства, согласно кото-
рому право представлять
плательщику в течение нало-
гового периода социальный
и налоговый вычеты предос-
тавлено налоговому агенту»,
— сказал А.Дорошенко. Он
напомнил, что в 2006 году
таким правом были наделе-
ны только налоговые органы.

 «Интерфакс»
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Витебске в 2005 годуВитебске в 2005 годуВитебске в 2005 годуВитебске в 2005 годуВитебске в 2005 году
Илья ГОРИН

В сентябре 2005 года
в Витебске прогремели
два взрыва, в результа-
те чего в больницах ока-
зались около 50 человек.
Власти сходу отвергли
версию теракта, винов-
ные до сих пор не найде-
ны. «Салідарнасць»
вспомнила, как развива-
лись события после тех
страшных дней.

Напомним, первая бом-
ба рванула 14 сентября на
автобусной остановке без
больших последствий. Пра-
воохранительные органы
отреагировали на ЧП вяло
— “дети балуются”. Через
неделю, 22 сентября, пос-
ледовал еще один взрыв —
на этот раз в людном месте,
возле кафе “Эридан” срабо-
тало устройство в виде
пивной банки, начиненной
гвоздями и другими метал-
лическими предметами. В
больницы попали почти 50
человек. “Это не теракт!” —
уверенно заявили предста-
вители властей.

Несмотря на кустарный
характер бомб, журналисты
с большой долей увереннос-
ти утверждали, что неизве-

стные злоумышленники
довольно тщательно готови-
ли это преступление. Пер-
вый взрыв, скорее всего, яв-
лялся «тренировочным».
Но место — автобусная ос-
тановка — было выбрано
так, чтобы он не остался не-
замеченным.

Вторая бомба взорвалась
возле кафе, где было полно
молодежи. Игнорировать
десятки раненых чиновни-
ки и силовики уже не мог-
ли. Спустя несколько часов
по милицейским каналам
поступила ориентировка на
задержание в связи с собы-
тиями в Витебске «двух
мужчин кавказской нацио-
нальности, один из них одет
в коричневую куртку».

Днем 23 сентября блюс-
тители порядка отрапорто-
вали о задержании пяти че-
ловек. Однако вскоре эти
люди были отпущены.

Составленные милици-
ей фотороботы двоих подо-
зреваемых опубликовали
только независимые газеты.
Государственные СМИ фак-
тически замолчали это «ма-
лозначительное» событие.
Зато им воспользовались
спецслужбы, чтобы обша-
рить квартиры витебских
оппозиционеров.

Вскоре были задержаны
и отправлены за решетку
двое подозреваемых — бра-

тья Виталий и Юрий
Мурашко. О том, что преступ-
ники найдены, было отрапор-
товано на самом высоком
уровне — Александр Лука-
шенко лично уведомил об
этом общественность. Одна-
ко за три месяца следствию
так и не удалось добыть дока-
зательства вины братьев. И
только спустя примерно пол-
года в отношении Виталия и
Юрия была изменена мера
пресечения: их отпустили из
следственного изолятора под
подписку о невыезде.

Спустя год после взры-
вов, в октябре 2006, в Управ-
лении по борьбе с организо-
ванной преступностью и
коррупцией по Витебской
области начали допраши-
вать молодежного активис-
та Павла Красовского. Он
был задержан в качестве по-
дозреваемого в причастнос-
ти к взрывам в областном
центре. В ходе одного из
допросов молодого человека
обвинили в совершении
двух убийств с изнасилова-
нием, которые произошли
в 1999 году в Борисове и
Витебске. Красовского про-
держали в изоляторе с 5 по
15 октября, после чего отпу-
стили под подписку о невы-
езде с требованием являть-
ся на допросы в Витебск.

В ноябре 2006 года заме-
ститель начальника Главно-

го управления по борьбе с
организованной преступно-
стью и коррупцией МВД
Беларуси Владимир Тихи-
ня на пресс-конференции
заявил, что по делу о взры-
вах в Витебске в сентябре
2005 года подозреваемых и
задержанных нет. Было оз-
вучено, что есть фигуранты,
которые по информации
правоохранительных орга-
нов, причастны к соверше-
нию этих преступлений, а
также, что в ходе расследо-
вания добавляются новые
версии. Назвать — какие
именно — представитель
МВД отказался.

31 октября 2007 года
стало понятно, что след-
ствие вперед не продвину-
лось. О том, что правоохра-
нительные органы не
установили подозреваемых
и виновных во взрывах в
центре Витебска, сообщил
Генеральный прокурор Бе-
ларуси Петр Миклашевич.

Также Миклашевич
уточнил, что «был задержан
сотрудник КГБ по Витебс-
кой области за хранение
боеприпасов, но его причас-
тность к взрывам не уста-
новлена».

Прошел еще почти год.
Информации о том, кто кон-
кретно стоял за взрывами в
Витебске, на сегодняшний
день нет.

Подготовка к военно-спортивномуПодготовка к военно-спортивномуПодготовка к военно-спортивномуПодготовка к военно-спортивномуПодготовка к военно-спортивному
празднику загнала коров в лесапразднику загнала коров в лесапразднику загнала коров в лесапразднику загнала коров в лесапразднику загнала коров в леса
Павел МИХАЙЛОВ

Подготовка к празд-
ничным мероприятиям
в честь освобождения
Беларуси заставила жи-
телей деревни Красное
Минской области вновь
вспомнить о военных дей-
ствиях. Репетиция поле-
тов авиатехники не толь-
ко напугала местное
население, но и загнала их
домашнюю живность в
близлежащие леса.

Как рассказал «Салідар-
насці» местный житель, 30

июля над Красным неожи-
данно показался реактив-
ный самолет.

— Я по улице на маши-
не ехал и вдруг очень низко
над дорогой пролетел само-
лет. Я не робкого десятка,
но инстинктивно присел.
Хотя приседать в машине-
то некуда… — рассказал
очевидец.

Однако самолет напугал
не только местное населе-
ние. Домашняя живность,
заслышав звук грохочуще-
го двигателя, разбежалась
по ближайшим лесам.

— Соседка сбежавшую
корову полночи искала...
Это ж надо додуматься, так
над людьми издеваться...

Это ж реактивный самолет
— от него такой грохот... С
ума они со своими учения-
ми посходили, что ли? —
сокрушется местный жи-
тель.

Судя по всему, обитате-
ли Красного стали свидете-
лями поготовки к военно-
спортивному празднику на
«Линии Сталина», который
состоится 4 и 5 июля. Как
сообщает сайт Министер-
ства обороны, мероприятие
будет приурочено к 64-й го-
довщине освобождения
Беларуси и Дня Независи-
мости. В программе празд-
ника значатся: «парад поко-
лений, отражающий
историю развития белорус-

ской армии, демонстраци-
онные полеты легкомотор-
ной и боевой авиации бело-
русских ВВС и войск ПВО,
ДОСААФ (вертолетов МИ-2
и МИ-24, учебно-трениро-
вочных самолетов ЯК-52,
учебно-боевых самолетов Л-
39, бомбардировщиков СУ-
24, штурмовиков СУ-25, ис-
требителей МиГ-29, СУ-27),
воздушная акробатика пара-
шютистов Вооруженных
Сил Беларуси и ДОСААФ,
выступления авиамоделис-
тов, театрализованная
реконструкция боевых дей-
ствий и концерт академи-
ческого ансамбля песни и
танца Вооруженных Сил
Республики Беларусь».

То, что зрелище это бу-
дет захватывающим, вам
подтвердит любая корова из
Красного.
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Руководство Бело-
русского профсоюза
работников радиоэлект-
ронной промышленнос-
ти обратилось в проку-
ратуру с просьбой
принять меры по поводу
незаконных задержаний
представителей органи-
зации, а также дискри-
минирующего профсоюз
изъятия его печатной
продукции.

В правовой службе проф-
союза РЭП отмечают, что за
последние два месяца за-
фиксировано несколько та-
ких случаев.

Первый — в Могилеве.
В конце апреля в кафе «Эле-
гия» проводился обучаю-
щий семинар для регио-
нальных членов профсоюза
РЭП. В конце первого дня
мероприятия, когда глава
организационно-информа-
ционного отдела Александр

Евдокимчик и руководи-
тель регионального предста-
вительства профсоюза Гали-
на Лисицына складывали
информационные материа-
лы для участников, в
заведении появились со-
трудники милиции. Они по-
требовали ничего не трогать,
после чего вызвали своих
коллег. Блюстители поряд-
ка пересчитали и изъяли
бюллетени профсоюза РЭП
«Экспресс—инфо», «Наш
Могилев», «Вестник Моги-
лева», 19 экземпляров учеб-
ника «Профсоюзное образо-
вание», газеты «Товарищ» и
«Народная воля».

Второй случай — в сере-
дине июня — произошел в
Гродно. Активист Влади-
мир Табола возле проходной
завода автомобильных агре-
гатов предлагал работникам
экземпляры бюллетеня ре-
гионального отделения
организации, чтобы те смог-
ли ознакомиться с деятель-
ностью профсоюза РЭП.
Вскоре охрана предприятия
вызвала сотрудников мили-
ции, которые, в свою оче-

редь, принудительно доста-
вили активиста в РОВД.

На днях профсоюзные
юристы направили жалобы
в прокуратуру Ленинского
района Гродно, а также в про-
куратуру Могилева и началь-
нику УВД Могилевского
облисполкома. В них они на-
помнили, что в соответствии
с законом «О профессиональ-
ных союзах» и уставными
нормами профсоюз работни-
ков РЭП наравне с другими
общественными объедине-
ниями имеет право распрос-
транять информацию о сво-
ей деятельности и свою
печатную продукцию.

Руководствуясь этим,
сообщается, профорганиза-
ция и выпускает бюллетени
тиражом 299 экземпляров,
которые распространяются
бесплатно.

«…Просим провести слу-
жебное расследование в
отношении сотрудников Ок-
тябрьского РОВД г. Могиле-
ва в связи с необоснованным
задержанием и допросом
членов профсоюза РЭП Ли-
сицыной Г.М. и Евдокимчи-

ка А.В., незаконным вмеша-
тельством в дела профсоюза
и дискриминирующим
профсоюз изъятием его пе-
чатной продукции и других
информационных материа-
лов», — говорится в жалобе
на имя начальника УВД Мо-
гилевского облисполкома.

«…Просим принять
меры прокурорского реаги-
рования по поводу незакон-
ного задержания члена
профсоюза РЭП Владимира
Таболы, а также по поводу
дискриминирующего проф-
союз изъятия печатной про-
дукции», — говорится в
жалобе в прокуратуру Ле-
нинского района Гродно.

— Это очередные факты
нарушений прав независи-
мых профсоюзов в Белару-
си, — прокомментировала
ситуацию «Салідарнасці»
руководитель правовой
службы профсоюза РЭП
Елена Еськова. — В случае,
если на наши жалобы не пос-
ледует реакции, мы будем
обращаться в вышестоящие
инстанции и в Международ-
ную организацию труда.
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для независимых профсоюзов не меняетсядля независимых профсоюзов не меняетсядля независимых профсоюзов не меняетсядля независимых профсоюзов не меняетсядля независимых профсоюзов не меняется
Илья ГОРИН

Руководство Свобод-
ного профсоюза метал-
листов (СПМ) продол-
жает переписку с
властями, выступая
против дискриминаци-
онных условий взимания
арендной платы. Как из-
вестно, по указу президен-
та с апреля 2008 ее став-
ки были увеличены в 10
раз. В то же время струк-
туры Федерации профсо-
юзов Беларуси за аренду
помещений не платят.

В частности, первичной
организации СПМ работни-
ков УП «Лёс» (г. Барань) в
соответствии с ранее подпи-
санным договором аренды
до конца апреля офис стоил
15 тысяч рублей в месяц (не
считая оплату за водоснаб-

жение и отопление). Одна-
ко после принятия указа
президента №459 эта сум-
ма увеличивается в 10 раз и
составляет уже 150 тысяч
белорусских рублей.

— Наш офис, также как
и офис структуры ФПБ,
находится на территории
предприятия. С нашими
профсоюзами заключены
коллективные договора. Одна-
ко для СПМ ставка арендной
платы увеличивается в 10 раз,
в то время как официальный
профсоюз за аренду помеще-
ния не платит, — рассказал
«Салідарнасці» председатель
СПМ Василий Левченков,
который также возглавляет
первичную организацию ра-
ботников УП «Лёс».

Профсоюзный лидер от-
метил, что в связи с дискри-
минационными условиями
уже вел переговоры с руко-
водством местного исполко-
ма, с нанимателем, а также
обращался к ним письменно.
Однако пока безрезультатно.

Напомним, что в сере-
дине июня в Минске состо-
ялся семинар по проблеме
нарушений прав профсою-
зов в Беларуси. В нем при-
няли участие чиновники,
лидеры независимого проф-
движения, представители
Международной организа-
ции труда. Последние на-
звали уловия взимания
арендной платы с профсою-
зов, не входящих в ФПБ,
дискриминационными.

Следует отметить, что в
связи со сложившейся ситу-
ацией представители Бело-
русского Конгресса демокра-
тических профсоюзов (в него
входит и СПМ) уже обраща-
лись в Республиканскую ко-
миссию по упорядочению
использования объектов гос-
собственности, Минтруда,
Генпрокуратуру и другие ве-
домства. Однако изменений
условий пока не последовало.

Независимые профсою-
зы и ранее обращали внима-
ние властей на дискримина-

ционные условия взимания
арендной платы. В то время
как наниматели бесплатно
предоставляют помещения
структурам Федерации
профсоюзов Беларуси, неза-
висимые профсоюзы вынуж-
дены платить за аренду.

Но с принятием указа пре-
зидента №495, над независи-
мыми профсоюзами реально
нависла финансовая угроза.
Как ранее сообщал сайт
www.praca-by.info, для мно-
гих организаций увеличен-
ная в 10 раз арендная плата –
сумма неподъемная. Они вы-
нуждены будут отказаться от
помещений. Вслед за этим они
потеряют юридический адрес
и могут вообще лишиться воз-
можности легально работать.
Да и те организации незави-
симых профсоюзов, которые
подписали договора аренды на
новых условиях, сейчас дол-
жны будут изъять часть
средств из бюджета, заплани-
рованного на оказание помо-
щи работникам.
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Человек из хулиганских
побуждений привел в дей-
ствие взрывное устройство»,
— сообщил «Интерфаксу»
начальник ГУВД Минска ге-
нерал Анатолий Кулешов. —
Обнаруженные на месте про-
исшествия фрагменты
взрывного устройства будут
переданы экспертам, которые
будут определять его тип».

Сейчас правоохранитель-
ные органы разыскивают воз-
можного подозреваемого в
причастности к взрыву. Как
сообщила корреспонденту
«Интерфакса» мать двоих по-
страдавших, сотрудники ми-
лиции, опрашивая свидете-
лей, рассказали, что многие из
них видели смуглого мужчи-
ну, который незадолго до взры-
ва оставил под елкой пакет.

За ночь с 3 на 4 июля в Го-
родском центре травматоло-
гии сделано 26 операций по-
страдавшим от взрыва. Как
заявил журналистам глав-
врач 6-ой клинической боль-
ницы Виктор Гурко, «всего за
ночь поступил 31 пострадав-
ший». По словам главврача,
пострадавшие преимуще-
ственно молодые люди 19-20
лет, с травмами нижних ко-
нечностей, груди, брюшной
полости.

По словам очевидцев взры-
ва, у некоторых пострадавших
очень тяжелые ранения, есть
свидетельства об оторванных
конечностях. «Как минимум
один парень остался без руки,
одна девушка — без пальцев
ног, у одного парня торчал ос-
колок чего-то в бедре, очень
много крови», — утверждает
свидетель происшествия, со-
общает ”Телеграф”.

Пострадавшая: «Из коле-
на доставали гайки»

Пострадавшая 28-летния
Лиля Мельник, которая нахо-
дится в 6-й больнице, расска-
зала ”Радыё Свабода”, что про-
изошло в ту ночь.

«Я разговаривала по мо-
бильному телефону, и вдруг
рванула. Я одна осталась, все
разбежались. И вижу: кровь,
ноги все в крови. Потом под-
скочили люди, милиция,
меня на руки и понесли к «ско-
рой помощи». У меня все
шлёпанцы были насквозь. Из
колена доставали гайки».

Лиля Мельник недоуме-
вает, почему гуляния прохо-

дили дальше, словно ничего
не произошло.

«Даже сама милиция
удивлялась, что гуляния про-
должались. Там целая куча
потерпевших, может, даже не
хватало «скорых», ведь в ма-
шину по два человека клали».

Вице-премьер: «При
взрыве в Минске ранено 46
человек»

Позже вице-премьер Бе-
ларуси Александр Косинец,
возглавляющий штаб по ока-
занию помощи пострадав-
шим в результате взрыва в
Минске, сообщил уточненные
данные о числе раненых.

«В результате взрыва ра-
нено 46 человек, 54 человека
обратились за медицинской
помощью с различными жа-
лобами», — сообщил он «Ин-
терфаксу».

По его словам, «основные
ранения — повреждения кос-
тной структуры и нижних
конечностей».

В пятницу Косинец,
являющийся доктором меди-
цинских наук, посетил пост-
радавших в медицинских уч-
реждениях Минска, провел
консилиумы врачей и дал ре-
комендации.

Вице-премьер отметил,
что медицинское обеспече-
ние ведется на высоком уров-
не. По его словам, двое детей
пяти и шести лет, которые
также пострадали, уже выпи-
саны из больницы.

Оппозиция призывала
власти не использовать
взрыв для преследования
политических оппонентов

С подобным заявлением
уже обратились Партия БНФ
и ОГП, а также лидер движе-
ния «За свободу» Александр
Милинкевич.

Так, Объединенная граж-
данская партия в своем заяв-
лении «категорически и
решительно» осудила «дей-
ствия исполнителей и
организаторов теракта, осуще-
ствленного ночью 4 июля в Мин-
ске», сообщает ”БелаПАН”.

Партия призвала власти
«провести беспристрастное
оперативное расследование
случившейся трагедии и
привлечь к уголовной ответ-
ственности исполнителей и
заказчиков преступления»,
но при этом — «воздержать-
ся от соблазна использовать
произошедшее для проведе-
ния избирательной кампании
в Палату представителей в
условиях чрезвычайных мер,
а также для организации
«крестового похода» в отно-
шении политических оппо-
нентов и инакомыслящих».

С аналогичным заявлени-
ем выступила Партия БНФ.
«Не знаем, кто и с какими
целями совершил это преступ-
ление, но уверены: только
кто-то бесконечно далекий от
принципов человечности, хри-
стианских ценностей, любви к
белорусскому народу и своей
страны мог спланировать и
учинить такое варварство», —
говорится в заявлении.

Отмечая, что «подобного
рода преступления до сих пор
не были характерны для Бе-
ларуси», Партия БНФ «на-
стойчиво советует властям в
будущем лучше заботиться о
безопасности людей, которых
они же сами и собирают».

Лидер движения «За сво-
боду» Александр Милинке-
вич выразил сочувствие всем
потерпевшим от взрыва, на-
звав происшествие «недопу-
стимым для Беларуси».

Главврач больницы ско-
рой помощи опроверг слу-
хи о смерти кого-либо из по-
страдавших в результате
взрыва

Главный врач Минской
городской клинической
больницы скорой медицин-
ской помощи Виктор Сирен-
ко опроверг слухи о смерти
кого-либо из пострадавших
в результате взрыва в сто-
лице в ночь на 4 июля, сооб-
щает БелаПАН.

По его словам, у постра-
давших также не было ото-
рванных конечностей.

Реакция президента Лу-
кашенко

Президент Беларуси
Александр Лукашенко счита-
ет, что взрыв в Минске во
время ночного гала-концерта
в ознаменование Дня Незави-
симости не был направлен про-
тив него. Глава государства
обещает не проводить полити-
ку «закручивания гаек»
после инцидента. Глава госу-
дарства сообщил, что к рас-
следованию подключились
специалисты российских
спецслужб. Кроме того, не ис-
ключено участие в расследо-
вании специалистов из США.

Минская милиция обеща-
ет награду за информацию о
взрыве 4 июля

Милиция просит граж-
дан помочь в поисках лиц, со-
вершивших взрыв в Минске,
и обещает вознаграждение за
информацию, сообщил жур-
налистам в субботу пресс-
секретарь ГУВД Минска
Александр Ластовский.

По словам Ластовского,
«милиция также заинтере-
сована в видео-и фотомате-
риалах с любой информаци-
ей, связанной с взрывом,
конфиденциальность гаран-
тируется».

При этом он сообщил, что
«в настоящее время проводит-
ся весь комплекс оперативно-
розыскных мероприятий,
направленных на поиск и ус-
тановление лиц, причастных
к данному преступлению».

Тем временем, как пи-
шет 7 июля ”Коммер-
сантъ”, белорусская оппози-
ция объявила о проведении
собственного расследования
взрыва в Минске. Таким об-
разом оппозиционеры хотят
хоть отчасти обезопасить
себя от репрессий, которые,
по их мнению, непременно
последуют.

Окончание.
Начало на с.1
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Взрывы во время кон-
церта по случаю Дня не-
зависимости вызвали
множество коммента-
риев. Какая версия вам
представляется наибо-
лее заслуживающей вни-
мания?

Александр Федута: Я —
не милиция, для того, что-
бы искать виновных. Я — не
глава государства, для того,
чтобы принимать решения.
И, наконец, я — не постра-
давший для того, чтобы
ощущать, что эта акция
была направлена и лично
против меня.

Но у меня такое чувство,
что Александру Лукашенко
сделали предупреждение.
Причем до недавнего време-
ни я толковал его совершен-
но однозначно, — это предуп-
реждение со стороны тех,
кого он обманул с привати-
зацией дважды. В первый раз
— когда давал обещания, и
во второй — когда не подпус-
тил в Беларусь в момент, ког-
да приватизация началась
реально. И в пользу этой вер-

сии говорят несколько мо-
ментов. Был выбран главный
национальный праздник, на
котором, как было известно,
президент присутствовать
будет. Во-вторых, даже если
предупреждение не сработа-
ло бы, ясно, что после взрыва
первой бомбы, чтобы ни сде-
лал Лукашенко — пришел на
место событий или уехал,
подчинившись охране, — в
этом случае, как говорится,
любое решение хуже. На мой
взгляд, Лукашенко выбрал
вариант с наименьшими мо-
ральными издержками. Раз
уж он летал в Белград под
бомбардировки, то уж прий-
ти на место совершения
теракта — а в том, что случив-
шееся — теракт у меня лично
нет никаких сомнений — он
должен был. Он и явился.

Остается множество воп-
росов. Почему вторую бом-
бу нашли невзорвавшейся?
И второй вопрос. Всех, кого
могли, обыскивали. Обыски-
вали журналистов, обыски-
вали, насколько я знаю, лиц
из творческих групп, сопро-
вождавших в первую оче-
редь российских звезд. Но

невозможно обыскать 10 тыс.
человек — это совершенно
очевидно. И что случилось
бы, взорвись вторая бомба —
если б ее вовремя не обнару-
жили? Обнаружение третьей
бомбы, т.е. определенная
масштабность подготовки
свидетельствует о серьезно-
сти предупреждения.

Предупреждение это,
если я верно интерпретирую
случившееся, обретает свою
силу в свете того, что впере-
ди следующее масштабное
событие с участием главы
государства и с не меньшим,
а, пожалуй, и большим чис-
лом зрителей и участников
— я имею в виду Славянс-
кий базар. Сейчас, если взры-
вы повторятся, вопрос в том,
кто и для чего этим восполь-
зуется. Власть ли — для того,
чтобы самым глупым обра-
зом обвинить нашу совер-
шенно беспомощную оппози-
цию, в том, что она, дескать,
что-то подобное замышляет.
Оппозиция ли — для того,
чтобы заявить, что власть та-
ким образом вселяет в людей
ужас, чтобы доказать свою
незаменимость. С моей точ-

ки зрения, обе эти версии не
выдерживают никакой кри-
тики. Пока я все же думаю,
что автор события — некие
внешние силы, которые уст-
раивают те разборки, через
которые прошла и Россия. И,
на мой взгляд, обнаружение
второй и третьей бомбы кос-
венно свидетельствуют в
пользу этой версии. Бомба
рассчитана на массовую па-
нику, и если бы случился
взрыв, и президент сбежал,
можно было бы представить,
что бы началось.

Вместе с тем, хотел бы
обратить внимание на неко-
торое обстоятельство. Если
моя версия справедлива,
это означает, что Александ-
ра Лукашенко воспринима-
ют не как политика, а как
бизнесмена. Ибо в ситуации
с киданием крупных биз-
несменов извне он и вел себя
как делец периода первона-
чального накопления капи-
тала. И поскольку вел он
себя как делец-кидала, и с
ним могли обойтись подоб-
ным образом.

 «Наше мнение»
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Генадзь КОСАРАЎ,
«Заўтра тваёй краiны»

На панядзелкавай
нарадзе, прысьвечанай
трагічнаму здарэньню ў
Менску ўноч на 4-га ліпе-
ня, прэзыдэнт Беларусі
выставіў абвінавачаньні
на адрас дзяржсакрата-
ра Рады бясьпекі Вікта-
ра Шэймана й заявіў,
што той пасьля выбуху
ня можа займаць гэтую
пасаду. Ці будзе Віктар
Шэйман адпраўлены ў
адстаўку?

— Наколькі я зразумеў,
Лукашэнка даволі адназнач-
на сказаў, што Шэйману да-
вядзецца сыходзіць са сваёй
пасады, і тут было б вельмі
спакусьліва растлумачыць
гэтую сытуацыю тым, што
выбух – гэта вынік барацьбы
паміж спэцслужбамі, і вось у

выніку гэтай барацьбы Шэй-
мана спіхнулі зь ягонай па-
сады, — адзначае палітоляг
Валеры Карбалевіч. – Але, на
маю думку, прычына ў
іншым: пра тое, што Шэйма-
ну давядзецца сыходзіць,
казалі ўжо гады два — што
ўлада пераходзіць ад Шэй-
мана да Віктара Лукашэнкі,
што Шэйман яе губляе.

Аляксандр Лукашэнка
скарыстае гэтую нагоду,
каб адправіць у адстаўку ад-
наго з сваіх самых надзей-
ных сябраў і чыноўнікаў, які
яму даўно служыць верай і
праўдай.

Валеры Карбалевіч ня
лічыць, што Віктар Шэйман
можа заняць нейкую раў-
назначную пасаду пасьля
сваёй магчымай адстаўкі з
пасады дзяржсакратара
Рады бясьпекі.

— Як правіла, калі чала-
век сыходзіць, то на больш
нізкую пасаду, — лічыць па-
літоляг.

— З аднаго боку, гэта, ба-
дай, самае рэзкае публічнае

выказваньне прэзыдэнта на
адрас Віктара Шэймана, ва
ўсялякім разе, цяжка ўзга-
даць, каб вось так наўпрост
казалася аб імавернасьці
таго, што будзе адстаўка, —
кажа публіцыст Аляксандр
Класкоўскі. — З іншага
боку, тут трэба ўлічваць не-
калькі момантаў. Першы
момант, што сама гэтая на-
рада праводзілася на даволі
эмацыйнай ноце, адчувала-
ся, што кіраўнік дзяржавы
ўзрушаны вось гэтай трагі-
чнай падзеяй і ў яго шмат
прэтэнзіяў да кіраўніцтва
сілавых органаў. І вось такі
гнеўны тон можа сьведчыць
пра тое, што, магчыма, ска-
рыстоўваліся фігуральныя
рытарычныя фігуры, бо калі
ўзгадаць, што гучала на
“Лініі Сталіна” 5-га ліпеня,
кшталту “будзем гайкі зак-
ручваць на галовах у пэўных
асобаў”, то гэта ўсё, мне зда-
ецца, з такога экспрэсіўна-
га мэтафарычнага шэрагу.
Добра вядома, што калі ў
такім эмацыйна ўзбуджа-

ным стане знаходзіцца
кіраўнік дзяржавы, ён вы-
казваецца вельмі экспрэсіў-
на, але не заўжды гэта мож-
на ўспрымаць даслоўна,
таму што часта і на селектар-
ных нарадах гучала, што
“паляцяць галовы”, але
людзі заставаліся працаваць
на сваіх месцах, хоць і былі
напалоханыя.

А другі момант, на дум-
ку Аляксандра Класкоўска-
га, зьвязаны з асобаю само-
га Віктара Шэймана.

— Ён ці не апошні чала-
век яшчэ са старой, канды-
дацкай каманды Аляксандра
Лукашэнкі, зь якой ён ішоў
на выбары ў 1994 годзе, —
нагадвае экспэрт “Заўтра тва-
ёй краіны”. — І тое, што ўсе
іншыя адсеяліся, і некаторыя
нават са скандалам былі адда-
леныя ад цяперашняга кіраў-
ніка краіны, а гэты чалавек усё
ж застаўся, сьведчыць пра
тое, што яны шчыльна зьніта-
ваныя нейкімі вузамі, інтарэ-
самі, таму магчыма, што пась-
ля нарады, калі эмоцыі
ўлягуцца, усё ж такога рады-
кальнага кадравага рашэньня
ня будзе.
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Запад устал от бес-
смысленной борьбы за
белорусскую демокра-
тию и готов договари-
ваться с белорусским
президентом. Последне-
му на фоне нестабиль-
ных отношений с Моск-
вой и потребности в
деньгах нужна легити-
мация своего режима.

В готовности к сговору
с Лукашенко белорусская
оппозиция подозревала
Европу давно. Теперь эта
гипотетическая готовность
обрела звучание отчетли-
вого политического тезиса,
сформулированного людь-
ми из польского МВД и
МИД. Констатация: эконо-
мическое давление на Бе-
ларусь не только бесполез-
но, но и небезопасно,
поскольку толкает Лука-
шенко на сближение с Мос-
квой. И аванс: сигналом
готовности Минска к потеп-
лению отношений с
Западом должны стать пар-
ламентские выборы, назна-
ченные на конец сентября.

Минск демонстрирует
готовность к этой оттепели:
то, как пройдут эти выбо-
ры, мир обязательно оце-
нит. Где-то даже с нотками
невольного саморазоблаче-
ния: да, раньше грех был,
но теперь все начинается с
чистого листа. В общем,
кто не слеп, тот увидит:
концепция меняется. И это
отчасти на самом деле так.

Годы, проведенные в со-
юзной дружбе со вторым
президентом России, дол-
жны были убедить Лука-
шенко в том, что даже
передышки в противостоя-
нии с Кремлем не делают
это противостояние менее
системным.

Не газ, так нефть. Не
нефть, так сухое молоко.
Никакой Запад, со всеми
его списками невъездных
и угрозой санкций, не
представляет для Лука-
шенко такой опасности,
как его верный союзник. И
дело даже не в том, что в
переговорах с «Газпро-

мом» со дня на день ожи-
дается экономическая ка-
тастрофа и последующее
падение в политические
тартарары. С чувством это-
го глубокого ожидания
мир наблюдает за Белару-
сью уже 14 лет, а между
тем, любое повышение
цены на газ странным об-
разом сопровождается дол-
госрочным кредитом для
нейтрализации этого по-
вышения. Схемы перера-
ботки российской нефти
на белорусских заводах,
благодаря которым нефте-
продукты стали пару лет
назад основной статьей бе-
лорусского экспорта и
главным источником бюд-
жетной и чиновной состо-
ятельности, тоже не разру-
шены. Конечно, их
прибыльность несколько
снизилась, но не фатально.
Торговое сальдо поменяло
знак плюса на минус, но
бюджет странным образом
профицитен, приходится,
правда, отменять проезд-
ные для пенсионеров, но
это совершенно не та эко-
номическая кома, которую
продолжают ждать. Это не-
двусмысленный сигнал
того, что ресурс российс-
ко-белорусского симбиоза
постепенно иссякает, и его
риски начинают явно пере-
вешивать преимущества.
И что надо постепенно ис-
кать альтернативу.

А Запад уже устал от
бессмысленной борьбы за
белорусскую демократию.
И это часть более общей ус-
талости от борьбы за демок-
ратию восточнее Варшавы
вообще. Надо как-то жить
рядом с Беларусью, при
этом особенно не напряга-
ясь. К тому же не стоит за-
бывать, что Евросоюз при-
рос странами, которые до
своего приобщения к Евро-
пе имели с Лукашенко
вполне сносный двусторон-
ний бизнес. И ни литов-
цам, ни латышам, ни
полякам терять его не хо-
чется. Остальным, если не
считать Германии и Авст-
рии, белорусский сюжет,
особенно на фоне ирландс-
кого или турецкого, не

слишком-то и интересен.
Надо полагать, в Европе
иллюзий на тему предсто-
ящих белорусских выборов
не больше, чем их осталось
после многолетних попы-
ток перевоспитания Лука-
шенко. И еще неизвестно,
Запад ли диктует Лука-
шенко условия переми-
рия, или это он, Лукашен-
ко, перечисляет Западу,
что он готов сделать.

Провести честные выбо-
ры? Пожалуйста, в состав
окружных комиссий вой-
дут двое—трое проверен-
ных людей, не замеченных
в сотрудничестве с влас-
тью. Допустить оппози-
цию в парламент? Что ж,
два—три формальных оп-
позиционера, не представ-
ляющих трибунной опас-
ности, получат мандаты,
будьте спокойны. Но на-
блюдать, как настоящие
оппозиционные волки уже
сегодня заявляют о своих
намерениях баллотиро-
ваться, выше сил белорус-
ского президента. Или
кто-то в Варшаве или
Брюсселе всерьез полагал,
что Лукашенко в рамках
новых договоренностей из-
бавит таких людей от ин-
тереса налоговиков или
спецслужбистов?

Лукашенко нужна ле-
гитимация созданного им
режима. Он живет без нее
уже 12 лет, с осени 96-го,
и осознание ее необходимо-
сти — уже сама по себе
смена концепции. Опти-
мисты ждут подвижек и
хотя бы квазиреформ: для
нынешней Беларуси даже
их видимость почти рево-
люция. Но даже эти ожи-
дания — симптом неизжи-
того романтизма.

Слова «компромисс»
нет в политическом лекси-
коне белорусского прези-
дента. Даже то, что он се-
годня декларирует, для
него самого — неуемное со-
глашательство.

Легитимация нужна
Лукашенко для очень про-
стой вещи: Европа должна
привыкнуть к мысли о том,
что Минску, каким бы он
ни был, можно давать кре-

диты и в белорусскую
целину можно инвестиро-
вать. И его вполне устраи-
вает даже частичное и не-
гласное признание — в
конце концов, те же авст-
рийцы с ним работают и
сейчас, вопрос только в по-
степенном расширении
этого круга и сломе тради-
ции.

И Европа согласна на
медлительность и посте-
пенность. Ведь у Лукашен-
ко нет ничего, что он бы мог
западу с выгодой продать:
у него нет ни бомбы, ни не-
фти, ни стратегических
транзитных путей. Как по-
казала многолетняя прак-
тика, белорусский товар
под названием «Вместе с
Европой против Москвы»
тоже не пользуется попу-
лярностью и, главное, дове-
рием. Продать Лукашенко
может только одно, и, ка-
жется, не сознавая этого, он
вовсю занят предпродаж-
ной подготовкой. Ведь бать-
ка, вопреки собственным
склонностям, уже подгото-
вил Беларусь к своему
уходу. Под прессом его по-
лупародийной полудикта-
туры в Беларуси выросло
нормальное понимание сво-
его европейства.

Здесь нет экономичес-
ких сокровищ, за которые
после ухода патрона при-
мутся отстреливать друг
друга его номенклатурные
наследники. А присмотр
батьки был таким при-
стальным, что они не очень
успели и развратиться. И
если в Беларуси случится
этот грандиозный уход, те
же украинцы, возможно,
подивятся, как легко по
сравнению с ними белору-
сы пройдут свой оранже-
вый путь.

Вопрос понятно только
один: когда. Пока ответа на
него нет, остается только
ждать. И, по крайней
мере, не портить того, что
можно будет когда-нибудь
недорого приобрести. Это
и есть, пожалуй, тот са-
мый главный кредит, ко-
торый Европа почти гото-
ва открыть Лукашенко —
а кому еще?


